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Стандартная  процедура  получения  наследственной  массы
представляет собой обращение в нотариальную контору по месту
жительства наследодателя для заявления своих прав на имущество
и последующее получения документа о передачи наследства.

Однако нередко происходит так, что наследник не обращается к
нотариусу,  приобретая  права  на  имущество,  осуществляя
фактические  действия,  направляемые  на  охрану  наследственной
массы или на пользование ею. Несмотря на это в определенных
случаях, закон признает такой порядок перехода наследственных
прав посредством осуществления судебного разбирательства.

В связи с этим необходимо знать порядок обращения, составления
искового  заявления,  а  также  какие  действия  признаются
фактическим  принятием  наследства.

Что  такое  фактическое  принятие
наследства?
Термин  принятие  имущества  фактически  определяется  Верховным
Судом РФ (Постановление №2 от 23.04.91).

В  соответствии  с  его  нормами,  действия  лица,  обладающего
наследственными  права,  свидетельствующие  о  завладении,
использовании и распоряжении наследственной массой, как всей,
так и долей является принятием наследства.
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В качестве таких действий признается:

Взносы на оплату коммунального обслуживания недвижимого1.
объекта;
Изменение места размещения;2.
Действия, направленные на охрану имущества;3.
Улучшения имущества.4.

Вышеуказанные  действия  необходимо  совершить  до  того,  как
истечет установленный полугодовой срок.

Вышеуказанным  нормативным  документом  предусматривается  ряд
действий,  рассматривающихся  в  виде  принятия  наследственной
массы фактически. Это значит, лицо, признаваемое наследником,
может не обращаться к нотариусу в установленном порядке и
выражает  согласие  на  получение  наследственных  прав  на
оставленное  завещателем  имущество,  посредством  совершения
фактических действий в отношении этого имущества.

Такими действиями признаются:

Заселение в объект недвижимости;1.
Фактическое использование имущества;2.
Совершил активные действия, которые были направлены на3.
охрану или защиту имущества;
Осуществляет содержание этого имущества за свой счет;4.
Произвёл погашение всех или части долговых обязательств5.
наследодателя за свой счёт.

Вышеперечисленные действия не являются обязательными для тех,
кто  принимает  наследство.  За  наследником  стоит  выбор,  как
именно  он  примет  наследственную  массу:  путём  обращения  в
нотариальную  контору  или  путем  осуществления  действий
фактических.  Допускается  совершение  наследником  и  иных
действий, которые будут, является правомерными, для получения
имущества. Эта норма содержится в п. 36 Постановления Пленума
Верховного Суда РФ от 29 мая 2012 г. № 9.

Требования, касающиеся периода получения наследственной массы,



установлены  в ст. 1154 ГК РФ.

Общим  сроком  признается  пол  года  с  момента  смерти
наследодателя.  Из  этого  можно  сделать  вывод,  что  лицо,
признаваемое  наследником  в  течение  этого  времени  должен
заявить  права  на  имущественную  массу  путем  обращения  с
предусмотренными  документами  в  нотариальную  контору  или  же
осуществить набор фактических действий, которые так же будут
признаваться в качестве заявления о своих правах на имущество.

Обратите внимание, что днем смерти наследодателя, признается
та дата, которая указана в свидетельстве о смерти гражданина,
выданного органами ЗАГСа в установленном порядке. Если лицо
признавалось умершим в судебном порядке, то датой считается
день, вступления в силу решения суда.

Исключение из этого правила являются ситуации, при которых
течение срока начинается не с момента гибели наследодателя, а
со дня отказа от наследства одним из наследников или признания
одного из наследников в качестве недостойного. В указанных
случаях срок начинает течь со дня осуществления вышеуказанных
действий.

В случае наличия завещательного документ и отсутствия желания
принимать наследственную массу, указанную в нем наследниками,
после истечения полугодового срока, в течение трех месяцев
переход этого имущества может оформить наследник, определенный
законом.

Обращение к нотариусу

В случаях принятия наследственной массы посредством действий
осуществленных  фактически,  наследник  должен  получить
документальное  подтверждения  факта  перехода  права.

Для этого необходимо:

Представить  в  нотариальную  контору  данные1.
свидетельствующие о фактическом принятии наследственной



массы;
Составить и подать заявления о выдаче свидетельства о2.
получении имущества в порядке наследования.

В некоторых случаях набора фактических действий, указывающих
на принятие наследственной массы бывает недостаточно, для того
что бы признать право собственности на неё.

Это происходит в следующих ситуациях:

Лицо,  признаваемое  в  качестве  наследника,  не  приняло1.
наследство ни фактически не юридически в связи с тем,
что не обладало сведениями о гибели наследодателя по
причинам, признанным уважительными;
Лицо,  признаваемое  наследником,  осуществило  принятие2.
наследственной массы фактически, в установленный срок,
но  не  может  представить  документы  в  нотариальную
контору, которые доказывают факт принятия имущества;
Лицо, признаваемое наследником, пропустило установленный3.
законом  срок,  а  остальные  наследники  не  дали  свое
согласие  на  восстановление  этого  срока  в  мировом
порядке.

Исковое  заявление  о  фактическом
принятии наследства
Споры  в  отношении  наследственной  массы  принятой  в  таком
порядке, рассматриваются в особом производстве(гл. 28 ГПК РФ).

В ходе судебного разбирательства в качестве ответчиков  будут
выступать  наследники,  фактически  принявшие  наследственное
имущество.  В  качестве  ответчиком  могут  быть  признаны  как
физические  лица  родственники,  или  лица,  указанные  в
завещательном документе, так и юридические лица, муниципальные
образования  или  РФ,  в  случае,  когда  наследственная  масса
признана выморочной.

Образец искового заявления о фактическом принятии наследства
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можно скачать здесь.
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